
Notas técnicas-C enipalma 

Visita de investigadores del PORIM -At"jffin Daru5, Director de la División de Biología y Chan 
Kook Asesor del POR I M especialista en suelos y manejo de 
plantaciones, estuvieron del 4 al 16 de octubre, analizan
do las actividades, que durante año y medio, ha realizado 
en Cenipalma el Investigador Marzuki Azahari. El 4 de 
octubre el Director Ejecutivo presentó en detalle todos los 
experimentos de investigación que se están realizandD en 
el proyecto de PC y el L Tit. Fernando Munévar entregó y 
presentó toda la información obtenida con relación a los 
suelos como factores predisponentes para la pe, haciendo 
énfasis en los resultados obtenidos en cuanto a factores 
físicos del suelo y nutricionales que son predisponentes de 
este disturbio. 

El 5 de octubre los investigadores rnalayos visital'on la plan
tación Unipalma, donde los investigadores de Cenipalma 
les mostraron los experimentos que se están realizando y 
en la tarde se reunieron con profesionales de Unipalma. 
El 6 Y 7 de octubre visitaron las plantaciones de Manuelita, 
Manavire, El Borrego y Hacienda La Cabaña, en donde 
tuvieron la oportunidad de intercambiar ideas con los due
ños, gerentes y profesionales responsables de estas planta
ciones. El día 8 los Drs. Darus y I<ook hicieron una presen
taci6n ante miembros de las Juntas Directivas de Cenipalma, 
Fedepalma y algunos palmicultores, sobre las conclusio
nes de su visita. 

Ten iendo en cuenta los resultados de la visita los Directivos 
del PORIM esperan que para el año 2000 se intensifique 
la cooperación Cenipalma - PORIM, especialmente en las 
áreas de manejo de suelos y fertilización. 

En los próximos días se tendrá un almuerzo de trabajo con 
los dueños de las plantaciones de la Zona Oriental, en el 
cual se espera analizar las conclusiones de la visita de los 
investigadores del POR 1 M; asi como también discuti r el 
manejo de la fertilización a nivel comercial en las planta
ciones de la Zona Oriental. 
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Se inició diagnóstico para la transferen
cia de tecnología a los pequeños pro
ductores -Con el apoyo de la Planta Extractora Araki S.A de la Zona 
Occidental, se desarrollará un Plan Piloto de Transfe rencia 
de Tecnología para Pequeños Productores de la Zona Occi
dental, el cual comprendel'á el diagnóstico de la pl'oblemá
tica tecnológica, el establecimiento de ensayos demostrati
vos, la realización de días de campo y demostraciones de 
caso y la distribución de plegables divulgativos y afiches 
didácticos. 

Del 19 al 21 de octubre, El Director Ejecutivo junto con el 
Subdirector Técnico, la economista y los transferidores de 
Cenipalma, con la colaboración del I. A. Carlos Chávez de 
la Planta Extractora Araki S.A., visitaron varios pequeños 
palmicultores que venden su fruto a esta extractora. Den
tro de la problemática detectada, sobresale la calidad de la 
semilla para nuevas siembras, ya que un gran número de 
productores está embolsando plantas voluntarias germina
das, cerca de palmas de alta producción y este material 
será el que utilizarán para sus nuevos cultivos. También se 
encontraron deficiencias en fertilización, dificultades para 
la realizaci6n de drenajes y falta de claridad para el con
trol de Sagalassa valida. Otro aspecto importante que se 
observó, en la totalidad de los pequeños productores, es el 
deseo de mejorar su producción por la confianza que tienen 
en el cultivo de la palma de aceite como alternativa econó
mica viable. Se espera que las experiencias que se están 
generando en este estudio se puedan ampliar a las otras 
zonas palmeras, donde se tienen pequeños productores. 

Seminario de avances de investigación 
agronómica de la Zona Occidental -El pasado 21 de Octubre Cenipalma presentó los resultados 
parciales de la invest igación que adelanta en la Zona Occi
dental. El evento fue realizado en las instalaciones de la 
Estación El Mira de Corpoica y contó con la asistencia de 
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65 participantes de las siguientes plantaciones: Araki, 

Salamanca, Palmas de Tumaco, Central Manigua, Inver
siones Rankin, Palmeiras¡ Escocia, Santa Elena¡ Santafé¡ 
San Isidro, Doña Amada, La Unión, Patio Bonito, Pal
mar de Caunapi/ Agrotumaco t Corpoica, Alcaldía Muni
cipal y Aerotécnica. Entre los participantes se destacó la 
asistencia de 28 estudiantes del S E NA, quienes hacen el 
curso para optar al Certificado de Aptitud Profesional 
como Cultivador de Palma de Aceite. Fue una excelente 
oportunidad para que estos jóvenes se pusieran en con
tacto con el acontecer técnico de la zona; el programa 
presentado generó inquietud y nuevas expectativas entre 
los estudiantes y demás asistentes. La participación de 
los profesionales de Corpoica y Astorga fueron de gran 
interés, pues tocaron un tema relacionado con el mayor 
problema que enfrenta esta región, cual es el de semiJlas 
y manejo de viveros. Al finalizar el evento, el SENA soli
citó que se permita a sus estudiantes participar en los 
eventos técnicos que Cenipalma organiza localmente, por 
considerar que así están en contacto con la problemática 
tecnológica y podrán contribuir a su solución. De esta 
manera es posible hacer un verdadero puente entre la 
academia y el sector productivo. Los temas tratados fue
ron: Efecto de la poda en el proceso productivo de la 
palma; Características del daño y manejo de Sagalassa 
va/ida/'Importancia económica de Saga/assa va/ida; Con
trol microbiano de Sagalassa valui,¡ - Proyecto; Estudio 
de polinizado res de la palma de aceite; Selección y ma
nejo de semilla de palma de aceite y Manejo de viveros 
de palma de aceite. 

Reunión de los comités asesores regio
nales de investigación de Cenipalma 
de la Zona Occidental -Los días 20 y 21 de Octubre se realizaron las reuniones 
ordinarias de los comités asesores de investigación Agro
nómico y de Plantas Extractoras de la Zona Occidental, 
dando cumplimiento a los Estatutos y las directrices de la 
Junta Directiva de Cenipalma. 

Fue satisfactorio ver cómo el Comité Agronómico empieza 
a proyectar mayor entusiasmo a su gestión, promoviendo 
acciones en beneficio del cultivo; es así como, además de 
tratar asuntos rutinarios, optaron por suspender en forma 
definitiva a aquellos miembros que no le aportan nada al 
Comité; se comprometieron a preparar temas relaciona
dos con Sagalassa val/da y la siembra en terrazas¡ para 
presentar en la Conferencia Internacional del ano 2000; 
ante la problemática del robo de la fruta, programaron 
una reunión con los gerentes de la zona, cuyo objetivo es 
la unificación de criterios y/o estrategias conjuntas para 
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la compra de fruto a proveedores. Muy oportuna la 
reactivación de este comité. 

De otra parte, en la reunión del Comité de Plantas 
Extractoras, además del tratamiento de sus temas gene
rales} se hizo la presentación del nuevo coordinador de la 
Unidad Ambiental, el Dr. Miguel Angel Mazorra, quien 
se refirió a la Cartilla Ambiental que prepara Cenipalma; 
además} se presentó el protocolo del estudio que se reali
za sobre \\Procedimiento para la estandarización del mé
todo de determinación del contenido de Acidos Grasos 
Libres}}} el cual se adelanta en diferentes plantas 
extractoras del país. 

Se reinician 
Corporinoquia -

negociaciones con 

A finales de 1998 el Director Ejecutivo y el Dr. Carlos 
Hernando Vargas (q.e.p.d.) de Corporínoquia¡ se reunie
ron en varias oportunidades} con el objeto de concertar las 
reglamentaciones de los aspectos ambientales de la 
agro industria de la palma en la Zona Oriental; dentro de 
los acuerdos a que llegaron estaba la capacitación a profe
sionales de Corporinoquia encargados de la parte ambien
tal de la palma de aceite, para que desde el punto de vista 
técnico} hubíese una mayor facilidad de conocer objetiva
mente los planes que se tenían; sin embargo, por circuns
tancias ajenas a las dos partes} hubo un receso en las re
uniones. Estos temas han sido retomados por el Dr. Argemiro 
Méndez, nuevo Director de Corporinoquia con quien el Di
rector Ejecutivo y el Coordinador de la Unidad Ambiental 
Dr. Miguel Angel Mazorra} se reunieron y acordaron dar 
continuidad a la mayoría de los planes establecidos con 

anterioridad. 

U no de los puntos tratados fue lo referente a las Tasas Re
tributivas} en este sentido los palmicultores de la Zona Orien
tal han venido trabajando en la formulación de un docu
mento, el cual servirá de base para el trabajo entre 
Corporjnoquia y los palmicultores. Se espera que antes de 
finalizar octubre el documento sea discutido por el Comité 
Asesor Regional de Plantas Extractoras de la Zona Orien
tal y el 12 de noviembre se analizará con los profesionales 
de Corporinoquia. Próximamente profesionales de 
Corporinoquia realizarán visitas a varias plantaciones de 
la Zona Oriental en plan de inducción sobre el manejo del 
cultivo y procesos de extracción. 
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